
2288省省份份已已出出方方案案整整治治小小产产权权房房
国土部：6月提不动产统一登记条例

3月10日，记者从山东省国土资源厅
获悉，我省年内拟成立不动产登记处，目
前正在积极筹办。同时，济南和青岛2014

年底前开始实际操作不动产登记。
济南市国土资源局相关工作人员介

绍，待6月国家出台不动产统一登记条例
后，济南将就如何开展不动产登记做更
详细的规定。

青岛市国土资源和房屋管理局相关
人士表示，青岛已采取“房地合一”的模

式，这将有助于推行不动产统一登记。
“‘房地合一’的意思是指实现房产、

土地‘两证合一’，即咖啡色的房屋所有
权证和黄色的土地使用权证合并后，变
成了红色的房屋产权证。”青岛市房地产
登记交易中心相关人士说，合并之前，房
屋管理职能归属城建部门，土地管理职
能隶属于国土部门，企业或者市民办理
土地交易和房产登记交易需要分别到两
个部门办理。

济南市建委有关人士介绍，“小产
权房”多数是打着“旧村改造”旗号建的
违章建筑，往往都未经批准。

在城市发展建设过程中，尤其在两
个城区的交界处，不少城中村被纳入城
区，自然会按照“城市建设模式”改造建
设。这些村子所处的位置、交通条件以
及周边良好的基础设施等因素，都是吸
引购房者的原因，更是助长了小产权房
的发展。

山东省政府参事、山东财经大学房
地产研究所所长郭松海说，小产权房类

型较为复杂，既有在集体建设用地上开
发的，也有在非法占用的耕地上开发
的；既有符合规划，以“旧村改造”、“新
农村建设”的名义申请批准后开发的，
也有违法乱建的；既有历史上形成的，
也有新开发和在建的；既有出售的，也
有出租的，等等。

“处理方式不能‘一刀切’，要对症
下药、区别对待，在一个个小产权项目
的处理中积累经验。”在省住建厅副厅
长宋守军看来，小产权房的问题需要从
经验中寻找办法。

对于在建、在售的小产权房，国家有了
明确的态度：坚决遏制。对于已经形成规模
入住的小产权房片区，又该如何处理？

“小产权房成因、建设主体、购买主
体和动机，包括房屋的情况太复杂，处
理起来就有一些难度。”省国土资源厅
副厅长王玉志坦言，对历史上形成规模
的小产权房，要划分类别慎重处理，先
摸清家底，然后提出相应的处理方案。

就小产权房的购买主体来说，有很
多是没有能力购买商品房的人，这恰恰
是住房保障覆盖不到的群体。“这种情
况在处理时就要很慎重，不能简单地

‘一刀切’，所以要摸清情况。”王玉志
说，对于建设主体，包括违规颁发建设
许可、规划许可或者证件的，必须严肃
处理。此外，像一些不符合质量安全的
房子，必须拆除。

“对于一些符合规划的小产权房，
是可以考虑完善手续的。”王玉志说，随
着城市的发展，有些小产权房同时符合
了土地利用总体规划和城乡建设规划，
像这类情况，在一定的时期内，补交一
定的土地出让金，变成合法的房屋和土
地。有了合法的房屋和土地手续，就可
以取得正规的合法用地手续和房屋产
权，这样的住房是可以的。

“但是这样办难度很大，现在建设
主体很难找到了，谁来完善手续是个问
题。”王玉志说，假设由购买小产权房的
人来办，有些人想交，有的人不想交，意
见达不成统一，也很难处理。

对此，郭松海表示，在处理的过程
中，既要保证老百姓的利益，又要有利
于房地产市场健康发展。郭松海建议，
在处理中，要把乡镇企业用地、乡村公
益设施用地上的小产权房与宅基地上

的区分开，还要把历史遗留问题、符合
规划合法开发的与违法开发的区分开；
此外，城市规划区内与规划区外的区分
开。

“对城市规划区内的农民住宅，以
及部分已形成规模、符合规划的小产权
项目，可以考虑与有关部门共同制定相
应政策，适当放开。”郭松海说，对于城
市规划区外违法建设尤其是占用耕地
的，应依法取缔。

“我省已展开排查违法建设、销售
小产权房专项行动。”王玉志说，此次行
动从1月15日开始，至4月20日结束。按
照国家的要求，对发现的在建、在售小
产权房的行为要坚决叫停，严肃查办。
对顶风违法建设、销售，造成恶劣影响
的小产权房案件，要公开曝光，挂牌督
办，坚决拆除一批、教育一片，发挥警示
和震慑作用。

本报北京3月10日讯(特派记者
高扩 ) 国土资源部部长姜大明10日
称，今年6月份出台不动产统一登记条
例。他同时强调，要严守18亿亩耕地红
线，并要划分永久基本农田，确保我国
粮食安全。

姜大明表示，不动产统一登记以土
地为核心，包括房屋、草原、林地、海域
等不动产的统一登记职责。将建立包括
9个部门的部际联席会议制度，今年6月
提出不动产统一登记条例。

对于不动产统一登记对房价的影
响，姜大明表示，这是落实物权法、物权
权益和方便企业的一项综合性工作。在
统一登记制度建立之前，他表示，现有
的权属证件都是有效的。在地方还没有
建立此制度时，各个职能部门工作要正
常开展，以便利企业、民众进行不动产
登记。

他表示，“这是落实2007年出台的物
权法，把分散在各部门的不动产，以土地
为核心进行登记，统一机构统一信息平
台。”姜大明同时表示，组建不动产登记局

不会增加编制，所有编制都调剂产生。
姜大明称，保护耕地、提高耕地质

量是今年重要工作，要严防死守18亿亩
耕地红线。

针对耕地占补平衡中“占优补劣”
等问题，姜大明强调，必须以提高耕地
质量为重点，要占优补优、占水田补水
田，而不能搞“狸猫换太子”。

姜大明表示，虽然全国第二次土地
调查后，中国耕地数量有所增加，但主
要由于调查标准、技术方法的改进和农
村税费政策调整等因素影响，并非实际
拥有耕地数量增加。

针对去年年底多地出现小产权房
“复苏”涨价的势头，姜大明表示，将继
续联合相关部门，刹风肃纪。他透露，目
前中国28个省(区、市)已经拿出工作方
案，这段时间将主要针对在建在售小产
权房“拆除一批、处理一批、震慑一批、
问责一批”。

姜大明还透露，官方目前也在对各
地小产权房的情况进行清理统计，提出
分类意见。

符符合合规规划划的的小小产产权权房房
可可考考虑虑完完善善手手续续

小产权房处理不宜“一刀切”

违规批准建设要严处

转正需补土地出让金

本报记者 孟敏 喻雯 陈玮

小产权房从疯狂到淡定，一路起伏，究竟会何去何从？低收入者买小
产权房来居住，投资者则觊觎小产权房的升值空间，小产权房最终将如何
处理？近日，记者采访了我省多位专家，探讨小产权房的处理方式。

我我省省年年内内成成立立不不动动产产登登记记处处
青岛已实行房产土地“两证合一”

相关新闻

本报特派记者 孟敏 杨璐 3月10日发自北京
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3月10日，国土资源部部长姜大明在北京人民大会堂接受采访。 新华社发
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